

de foi, dépend de la grâce intérieure de Dieu, et aussi, dans une certaine mesure, de cette grâce intérieure qui est le zèle sacerdotal.

Pour faire naître cette conviction voici quelques moyens pratiques, d'ordre ministériel, que nous pourrions suggérer :

1. — *Les Congrégations Paroissiales.* Les Congrégations paroissiales apportent aux Prêtres qui s'en occupent activement une double consolation : elles groupent les âmes les mieux disposées, déjà ferventes, d'une paroisse, et par ce premier groupement qui s'impose à l'attention paroissiale elles attirent d'autres âmes jusque-là craintives, hésitantes ou indifférentes, qui se laissent réchauffer par l'atmosphère de piété qui y circule. Aux réunions des Congrégations, le Directeur peut donner des instructions plus appropriées au groupe de fidèles qui y assistent.

Aussi est-ce un fait d'expérience que les Congrégations forment le milieu de choix où se manifestent les bonnes volontés, où se recrutent les zéloteurs de nos œuvres de piété et de charité.

Le prêtre se rappellera cette vérité, et en travaillant au progrès des pieuses associations paroissiales, il augmentera dans la même mesure le nombre des assistants à la messe.

2.—*Les Retraites et les Triduums.* Il est bien rare que les retraites et les triduums prêchés avec zèle n'élèvent pas le niveau de la piété des fidèles. Grâce à l'entraînement d'une parole apostolique, les pécheurs se convertissent, et les justes accroissent leur ferveur.

N'est-ce pas un temps exceptionnellement favorable pour faire accepter aux âmes la conviction que l'assistance à la messe, même sur semaine, est un besoin de leur vie spirituelle ?

3.—*Le Prône du Curé.* Le prône est l'école où se forme la mentalité d'une paroisse. Les fidèles s'intéressent plus au prône qu'au sermon qui le suit : ils consentent à écouter le prône, composé de faits concrets et accessibles à l'intelligence de tous ; ils s'ennuieront peut-être au sermon, qui développe une doctrine ou trop abstraite ou trop simple, ou déjà entendue.